

FRENCH B – STANDARD LEVEL – PAPER 1
FRANÇAIS B – NIVEAU MOYEN – ÉPREUVE 1
FRANCÉS B – NIVEL MEDIO – PRUEBA 1

Thursday 21 November 2002 (morning)
Jeudi 21 novembre 2002 (matin)
Jueves 21 de noviembre de 2002 (mañana)

1 h 30 m

TEXT BOOKLET – INSTRUCTIONS TO CANDIDATES

- Do not open this booklet until instructed to do so.
- This booklet contains all of the texts required for Paper 1 (Text handling).
- Answer the questions in the Question and Answer Booklet provided.

LIVRET DE TEXTES – INSTRUCTIONS DESTINÉES AUX CANDIDATS

- Ne pas ouvrir ce livret avant d’y être autorisé.
- Ce livret contient tous les textes nécessaires à l’épreuve 1 (Lecture interactive).
- Répondre à toutes les questions dans le livret de questions et réponses.

CUADERNO DE TEXTOS – INSTRUCCIONES PARA LOS ALUMNOS

- No abra este cuaderno hasta que se lo autoricen.
- Este cuaderno contiene todos los textos requeridos para la Prueba 1 (Manejo y comprensión de textos).
- Conteste todas las preguntas en el cuaderno de preguntas y respuestas.

TEXTE A

ANIMAUX

Les escargots préfèrent la peinture à l'eau

Des escargots attaquent les maisons bretonnes. Les petits-gris aiment l'ouest de la France pour sa pluie et la peinture à l'eau semi-perméable utilisée pour la rénovation des habitations. En trois ou quatre ans, ils peuvent grignoter la peinture d'une façade jusqu'à quatre mètres de hauteur et causer de tels dommages qu'ils ont valu à un peintre en bâtiment de Saint-Malo d'être condamné pour malfaçon. Une chercheuse de l'université de Rennes I à l'unité d'Eco-Bio, Maryvonne Charrier, a analysé seize peintures utilisées par l'artisan. Elle a ainsi démontré que les petits-gris, qui ont un besoin vital de calcium pour la fabrication de leur coquille, sont attirés par le carbonate de calcium, présent en quantité importante pour alourdir la peinture.

Mais ce composant ne recèle aucune odeur et les animaux seraient, selon une hypothèse, attirés en premier lieu par celle des polymères acryliques. La mise au point d'une peinture sans composants attractifs devrait laisser les escargots sur leur faim !



TEXTE B

La reine des glaces

**Laurence de la Ferrière
a trouvé la liberté...
Entre bonheur et galère.**

par **Laure de Hesselle**



1 Née au Maroc en 1957 - [- X -] -,
Laurence de la Ferrière rentre en
France à l'âge de 8 ans. Son
parcours est paisible jusqu'au Bac.
5 Et c'est là, entraînée par des amis,
qu'elle découvre ce qui va changer
sa vie : l'escalade. [- 25 -].

10 2 Après des études de médecine et
de mathématiques, la « grimpe » va
l'accaparer de plus en plus : les
Alpes pour commencer, puis
l'Himalaya, l'Everest, où elle monte
sans oxygène à 8.700 mètres,
15 établissant le record mondial
féminin. Mais la montagne ne lui
suffit pas. C'est un monde
d'hommes, dans lequel elle a du mal
à savoir quelle est exactement sa
part du boulot. Laurence de la
20 Ferrière veut tenter l'aventure en
solitaire. *J'ai un caractère perfection-
niste. [- 26 -].* Ça voulait dire aussi
partir pour le Grand Nord, le grand
blanc, les pôles.

25 3 Elle fait son apprentissage au
Groenland, en Sibérie, traverse le
Spitzberg. Jusqu'à sa rencontre
avec l'Antarctique, en 97. *Le
premier choc, par rapport à la
30 montagne, c'est le froid en
permanence. Par contre, il n'y a pas
d'avalanche, et pas de difficulté suite
à l'altitude. C'est moins dangereux,
mais beaucoup plus violent. [- 27 -].*

35 4 Ce sera à nouveau l'Antarctique,
mais cette fois du pôle Sud à
la Terre Adélie. Une paire de
skis, trois voiles et un traîneau de
140 kg accroché à la taille. 73 jours

40 de bonheur et de galère, d'émer-
veillement et de détresse totale. Elle
faillit y laisser ses pieds, gelés dès
les premiers jours, mourir asphyxiée
sous sa tente par l'essence,
45 s'écrouler épuisée par le froid, la
faim, la soif, ...

50 5 *C'est l'exploration qui est fascinante,
la découverte. J'ai vu des paysages
qu'aucun être humain n'a jamais
vus... C'est la fusion avec la nature
qui attire Laurence de la Ferrière. Il
faut parvenir à vivre dans un
environnement qui ne veut pas de
vous. C'est brutal et cruel. Vous n'êtes
rien face à cela. La solitude vous
55 déshumanise complètement.* Elle
affirme ne pas avoir vécu de moments
de doute, plutôt de désespoir, parce
qu'elle avait le sentiment d'avoir été
présomptueuse.

60 6 Sa vie « normale », elle la passe à
Chamonix, d'où elle cherche des
sponsors, rêve d'une nouvelle ex-
pédition, travaille avec des scientifi-
ques, conçoit son équipement. Elle vit
avec ses deux filles, Céline et
Charlotte, qu'elle appelle tous les
dimanches quand elle est au pôle
Sud. [- 28 -].

Laurence de la Ferrière,
« *Seule dans le vent des glaces* »,
Robert Laffont

TEXTE C

Craignez-vous les progrès de la génétique ?

- **Agnès de Monteder**
- **21 ans**
- **Étudiante**
- **Metz (57)**

« Les progrès de la génétique me font peur car on essaie de maîtriser la nature à tout prix et cela implique quasi automatiquement des dérapages. Imaginez si Hitler avait pu cloner des personnes jusqu'où ça aurait pu aller ! Ce n'est pas comme cela qu'on fera un monde meilleur. Si ça peut aider à mieux guérir, tant mieux. Mais fabriquer un gamin aux yeux bleus, ça ne m'intéresse pas. La nature doit faire son travail. »

- **Joël Bompays**
- **51 ans**
- **Restaurateur**
- **Château-Thierry (02)**

« Ça ne me fait pas peur. De toute façon, on ne peut pas lutter contre le progrès. Avoir un clone, je trouverais cela plutôt marrant. Je me sentirais peut-être moins seul. Par contre, je ne suis pas d'accord pour que l'on puisse définir à l'avance la couleur des yeux des enfants par exemple. C'est la nature qui décide et elle seule. »

- **Roger Deruy**
- **47 ans**
- **Agent SNCF**
- **Saint-Leu-la-Forêt (95)**

« Les progrès de la génétique m'effraient. Ça me choque. N'importe quel dictateur pourra créer la société qu'il voudra. Il faut laisser faire la nature. Quand on fait un gosse, ça se passe dans le lit, pas dans un laboratoire. Le clonage me fait tout aussi peur. J'ai envie de garder ma propre personnalité sans avoir un double en face de moi. »

- **Dominique Berthe**
- **26 ans**
- **Agent EDF**
- **Amiens (80)**

« Je trouve cela plutôt bien. C'est l'évolution de la vie. Avoir un clone, pourquoi pas ? Choisir la couleur des yeux et des cheveux de mes enfants ne me dérangerait pas. Le problème, c'est de maîtriser les dérapages. Car sur le principe, je trouve le progrès de la génétique plutôt intéressant. Mais il est évident que si un dictateur peut imposer une race type, ça devient très dangereux. »

- **Hylde Ghenou**
- **20 ans**
- **Étudiante**
- **Paris XVIII^e**

« Je pense [- X -] ça peut faire peur et ça peut être rassurant [- 38 -]. En fait [- 39 -] dépend de l'éthique des scientifiques qui s'en occupent. [- 40 -] que les risques de dérive sont réels. Mais sur le plan médical, ça peut améliorer des choses. Le progrès est [- 41 -] nécessaire. Mais il ne faut pas [- 42 -] que l'homme puisse tout maîtriser et que la nature n'ait plus d'incidence sur la vie. »